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［アンケート調査の概要］ 
 
上天草市における環境の保全及び創造に関する施策を、総合的・計画的に推進するため、

平成22年度に予定している「上天草市環境基本計画」を策定するに当たり、市域の現状や

課題、市民及び事業者の環境への取組み状況等を把握し、計画の策定や施策の実施に基礎資

料として反映させるため、アンケート調査を実施しました。 
 
１ 調査地区 上天草市全域 

２ 調査対象 

（１） 市 民 上天草市内に居住する16歳以上の男女 

（２） 事業者 上天草市内に本店、支店等を有する事業者 

３ 調査対象抽出方法等 

（１） 市 民 ① 住民記録台帳から無作為抽出（1,000人）への郵送 

② 市役所・商工会等への来庁者及び各団体への協力依頼 

（２） 事業者 ① 各事業所への郵送  

② 市役所・商工会等への来庁者及び各団体への協力依頼 

４ 調査期間 平成 22年 8月 6日～8月 26日 

５ 回収結果 

（１） 市 民 回収数 N=638（無作為抽出分 = 351 来庁分 = 287） 

（２） 事業者 回収数 N= 56（郵送分 = 48 来庁分 = 8） 

６ 調査項目 

（１） 市民アンケート 

① あなた自身のことについて ・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・3 

    性別、年齢、居住期間・地区、職業、環境問題への関心度・特に関心のある項目、 

環境情報・知識の取得先、自然との触れ合い、大切にしたい・残しておきたいもの、 

日常生活で取り組んでいること、環境考慮行動の実行しにくい点 

② あなたの住んでいる地域の環境について ・・・・・・・・・・・・・・・・12 

    地域の環境や取組みに対する満足度・重要度 

③ 上天草市の将来の環境について ・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・12 

    将来の特に重要な点、環境の状態について重要な分野、取組みを効果的に進めるう 

えでの役割、積極的に取り組むべき項目、環境保全と今後の発展、環境保全や省エネ 

ルギーと生活の便利さ・両立、自由意見 

（２） 事業者アンケート 

① 貴事業所のことについて ・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・22 

    所在地、従業員数、事業期間、業種、事業活動が地域に及ぼす影響 

② 上天草市の将来の環境について ・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・25 

    将来の特に重要な点、環境の状態について重要な分野、具体的に取り組んでいるこ 

と、経営方針や管理手法の導入状況、環境問題に取り組む理由 

③ 今後の環境への取組みについて ・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・32 

    環境問題に取り組むうえでの課題、実施可能な環境保全活動、環境行政への要望、 

自由意見 
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１． 市民アンケート調査結果 【 N=６３８ 】 

 

１ あなた自身のことについて 

回答者数 N=638 （無作為抽出分 = 351 来庁分 = 287）  

問1 あなたの性別は。 

   男性が 50.3％、女性が 49.5％だった。 

 

 

 

 

問2 あなたの年齢は。 

 

年齢別では 50歳代が 23％で最も多く、 

16～19歳が 2％と最も尐ない。 

 

 

 

 

 

問3 あなたが上天草市にお住まいの期間は。 

 

   20年以上住んでいる人が 8割を占めており、 

居住年数が長いことが伺える。 

 

 

 

 

問4 あなたがお住まいの地区は。 

 

   大矢野町が約 43％、 

松島町が約 28％、 

姫戸町が約 10％、 

龍ヶ岳町が約 17％を占めている。 

 

 

 

年齢別分布

19%

13%
23%

16%

18%
9%

2%
0.2%

0% 5% 10% 15% 20% 25%

70歳以上
60～69歳
50～59歳
40～49歳
30～39歳
20～29歳
16～19歳

無回答

居住年数
5～10
年, 4%

3～5
年, 2%

20年～
80%

10～20
年, 8%

1～3
年, 4%

1年未
満, 2%

性別内訳

男性
50.3
%

女性
49.5
%

無回
答

0.2%

居住地区の内訳龍ヶ岳町

高戸, 6%

阿村,7%
大矢野
湯島 1%

松島町

教良木, 4%

松島町内

野河内, 1%

大矢野上
 13%

登立, 15%

合津,12%

大道, 7%

姫戸町二

間戸, 3%

姫浦, 7%

松島町今
泉, 4%

大矢野中
 10%

大矢野

維和 4%

龍ヶ岳町

樋島, 4%
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問 5 あなたの現在の主なお仕事は 

次のどれにあたりますか。 

 

 会社等の常勤職員が 46.9％と最も 

多く、次いで無職の 16.8％、パート･ 

アルバイトの 10.3％の順であった。 

 

 

 

 

 

 

問 6 あなたは、環境問題全般に対してどの程度関心をお持ちですか。 

 

 ［全 体］ 

   83％の人が「非常に関心がある」あるいは「尐し関心がある」と回答している。 

「性 別」 

  若干ではあるが、男性の方が関心度が高いことが伺える。 

［年代別］ 

  年齢層が上がるにつれ、関心度が高い傾向にある。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

職業内訳

5.5%

2.7%

2.4%

16.8%

46.9%
10.3%

8.2%

3.8%

0.5%
1.4%

1.7%
会社等の常勤職員

無職

ﾊﾟｰﾄ･アルﾊﾞイト

家事に専念

自営業（商業・ｻｰﾋﾞｽ）

農林業

漁業

学生

その他（　　　　　　　）

自由業

無回答

35% 37% 8% 17%

42% 43% 7% 8%

42% 42% 5% 9%

24% 63% 8% 5%

17% 68% 12% 3%

16% 65% 15%

10% 60% 30%

28% 50% 10% 10%

33% 54% 7% 5%

31% 52% 9% 8%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

全体

男性

女性

10代

20代

30代

40代

50代

60代

70～

非常に関心がある 尐し関心がある あまり関心がない

関心がない 無回答
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問 7 あなたは、環境問題のうち、特にどの問題に関心をお持ちですか。（複数回答） 

 

［全 体］ 

   「ごみの減量・処理、リサイクル」に対する関心度が 20％と最も高く、続いて｢地球 

  温暖化｣、「水質汚濁」の順であった。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

［性 別］ 

  性別での関心度の差は、あまり見られない。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

環境問題の関心項目

20%

15%

13%

8%

7%

5%

4%

3%

3%

2%

1%

1%

1%

1%

1%

14%

0.4%

0% 10% 20% 30%

ごみの減量・処理、リサイクル
地球温暖化　　　　　　　　　　　　,
水質汚濁（河川・海洋汚染）　　　　
身近な自然（緑・水辺に生息物の減尐）
有害廃棄物の不法投棄・産廃の処分問題
大気汚染　　　　　　　　　.　
資源やエネルギーの浪費 
オゾン層破壊　  　　　　　　
開発による自然破壊　     
土壌汚染　　  　 　　　　　　.
騒音・振動　　　　 　　　　.　
違法駐車を含む自動車公害    　
酸性雨　　　　　　　　　.　
電磁波　　　　　　　　　　.
地盤沈下　　　　 　　　　.
その他(                   　　　　　 )
無回答　　　　　　　　　　.

環境問題の関心項目

20%

14%

15%

8%

9%

5%

6%

4%

3%

2%

1%

1%

1%

0%

0%

11%

0.4%

0% 10% 20% 30%

ごみの減量・処理、リサイクル
地球温暖化　　　　　　　　　　　　,
水質汚濁（河川・海洋汚染）　　　　
身近な自然（緑・水辺に生息物の減尐）
有害廃棄物の不法投棄・産廃の処分問題
大気汚染　　　　　　　　　.　
資源やエネルギーの浪費 
オゾン層破壊　  　　　　　　
開発による自然破壊　     
土壌汚染　　  　 　　　　　　.
騒音・振動　　　　 　　　　.　
違法駐車を含む自動車公害    　
酸性雨　　　　　　　　　.　
電磁波　　　　　　　　　　.
地盤沈下　　　　 　　　　.
その他(                   　　　　　 )
無回答　　　　　　　　　　.

男性

20%

16%

11%

8%

6%

6%

3%

2%

3%

2%

2%

1%

1%

1%

1%

18%

0.4%

0% 10% 20% 30%

女性
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［年代別］ 

全ての年代において「ごみの減量・処理、リサイクル」に対する関心が高く、10代 

においては、｢地球温暖化｣に対する関心が最も高くなっている。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

13%

10%
7%
7%
7%

13%
10%

0%
0%

3%
0%
0%

3%
0%

3%
0%

0% 10% 20% 30%

18%

10%
11%

3%
7%

5%
5%

4%
1%

2%
1%
1%
1%
1%
1%

15%

0% 10% 20% 30%

20%

12%
12%

7%
5%

7%
2%
3%

2%
2%

1%
1%
1%
1%

0%
10%

0% 10% 20% 30%

22%

12%
7%

6%
7%
7%

3%
1%
1%
1%
1%
2%
2%

1%
0%

10%

0% 10% 20% 30%

10代 

 

20代 

 

30代 

 

40代 

 

19%

14%
6%

8%
6%

5%
5%

4%
2%
2%

1%
0%
1%
0%
0%

9%

0% 10% 20% 30%

23%

16%
9%
10%

4%
2%
2%
3%

2%
1%
1%

0%
0%
0%
1%

15%

0% 10% 20% 30%

18%

15%
4%

8%
4%

1%
1%

3%
3%

2%
2%

1%
1%
1%
1%

29%

0% 10% 20% 30%

50代 

 

60代 

 

70～ 
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問 8 あなたは、環境問題の情報や知識をどこから得ていますか。（複数回答） 

 

全体、性別、年代別の全てにおいて、｢テレビ･ラジオ｣、「新聞」からの情報･知識を 

得ていることが伺える。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

23%

11%

4%

6%

3%

6%

5%

3%

2%

1%

1%

0.0%

0.1%

35%

0% 10% 20% 30% 40%

23%

11%

4%

6%

3%

6%

5%

3%

2%

1%

1%

35%

0.1%

0.0%

0% 10% 20% 30% 40%環境問題の情報･知識の入手方法

24%

10%

7%

6%

4%

4%

4%

3%

1%

1%

1%

0.1%

0.2%

34%

0% 10% 20% 30% 40%

テレビ・ラジオ　

新聞　　     　.　

上天草市の広報　

インターネット      .　
書籍・雑誌          .　

職場　　             　.　

家族･知人       . 　

町内会･自治会活動　

講演会などの催し

民団体の広報　

企業の広報　
学校　　　,　

どちらからも得ていない

その他　　,　

全体 男性 女性 

24%

6%

14%

4%

6%

3%

1%

2%

1%

1%

0%

0%

0%

37%

0% 10% 20% 30% 40%

8%

0%

8%

8%

0%

4%

0%

4%

0%

4%

28%

0%

0%

36%

0% 10% 20% 30% 40%

20%

3%

13%

12%

5%

5%

0%

0%

1%

1%

2%

1%

0%

38%

0% 10% 20% 30% 40%

26%

6%

11%

8%

5%

3%

3%

1%

0%

1%

1%

0%

0%

36%

0% 10% 20% 30% 40%

10代 

 

20代 

 

30代 

 

40代 

 

23%

14%

2%

6%

2%

3%

9%

5%

2%

2%

0%

0%

0%

32%

0% 10% 20% 30% 40%

25%

12%

7%

8%

6%

4%

2%

3%

1%

0%

0%

0%

0%

31%

0% 10% 20% 30% 40%

24%

15%

0%

4%

0%

8%

8%

3%

3%

0%

0%

0%

0%

35%

0% 10% 20% 30% 40%

50代 

 

60代 

 

70～ 
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問 9 あなたと自然との触れ合いについてお聞きします。 

 

年齢層が上がるにつれて「自然との触れ合い」が多くなっており、地区別では、龍ヶ 

岳町の方が若干ではあるが自然との触れ合いが多い。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

自然との触れ合い状況

18%

20%
20%

15%

13%
18%

30%
15%
19%

13%
19%
20%

16%

10%
18%

27%

28%
16%
16%

16%
17%

11%
10%

11%

14%
19%

12%
9%
12%

13%
10%

21%

20%
24%

20%

21%
26%

17%
17%

18%

19%
25%

29%

23%

10%
15%
19%

24%
27%

33%

22%
24%
22%

21%
25%

31%
10%

31%
28%
29%

36%
38%

24%
31%
29%

24%
38%

32%

50%
33%

43%

39%
33%

26%
18%

33%

33%
31%

31%

31%

30%
40%

41%

36%
38%

19%

15%
33%
34%

18%
32%

37%
50%

45%
46%
49%

40%
23%

18%
39%
39%

37%
29%

20%

10%
24%
21%

23%
18%

15%
20%

22%

24%
18%
9%

21%

60%
38%
34%

26%
14%

9%

9%
21%
21%

31%
17%

9%
20%

11%
18%
10%

9%
8%

7%
11%

9%

0%
0%

12%
29%

8%

10%
7%

10%

8%

0%

13%

26%
7%
8%

15%
9%

13%
10%

7%

6%
16%

39%
12%
12%

19%
12%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

釣り・海岸の散歩など、
　海との触れ合いは 　　　　

10代
20代
30代

40代
50代
60代

70～
大矢野町

松島町
姫戸町

龍ヶ岳町

田畑の作業・家庭菜園など
土との触れ合いは　　　.

10代

20代
30代
40代

50代
60代

70～
大矢野町

松島町

姫戸町
龍ヶ岳町

全般的に自然との
   　　 触れ合いは　　　　　　.

10代

20代
30代
40代

50代
60代
70～

大矢野町
松島町
姫戸町

龍ヶ岳町

多い まあ多い 尐ない ほとんどない 無回答
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問 10 あなたが大切にしたい、残しておきたい環境、場所、風景、風習などを書いてくだ 

さい。（複数回答） 

 

   「天草の海・海岸」と回答された方が 64件と最も多く、次いで「地域の祭り・伝統 

芸」、「自然（山・風景）」の順であった。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 
 

あなたが残しておきたい環境、場所・風景・風習等

64

21

20

10

10

9

8

8

6

6

6

5

4

4

4

3

3

3

0 10 20 30 40 50 60 70

天草の海・海岸　.

地域の祭・伝統芸

自然（山・風景）

棚田・畑・田舎道

海岸・海岸線　.

天草五橋　　.

環境保全ごみ関係

公園・海水浴場　.

環境保全水質関係

その他の景勝地

高舞登山　　.

千厳山　　　.

ホタルの生息する川

竜ヶ岳山頂　.

学校･保育所　.

太郎･次郎丸

神社・寺院　.

その他　　.

 大作山千枚田・その他

樋島外平・宮津・江樋戸・上下桶川海岸

白嶽森林・湯島峯・維和桜花・宮津海遊公園

ごみ出しの徹底・分別収集の不満等

祝口観音の滝・大戸鼻古墳

水質汚濁・下水道の普及・小川の保全

菅原・諏訪神社・五橋祭り

松島の島々・松・不知火海
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問 11 あなたが日常生活の中で、環境のために取り組んでいることについてお伺いします。 
 

   ごみの分別や節水・節電など、家庭で簡単にできるものほど実行度が高い傾向になっ

ている。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

5% 45% 37%
21% 49% 15%

25% 38% 20%
14%8% 52% 12%
15% 25% 36% 10%
18% 18% 41% 16%
18% 41% 28%
18% 47% 19%
26% 32% 30%
34% 33% 19%
37% 31% 20%
39% 30% 22%
48% 28% 15%
54% 29%
57% 22% 13%
58% 28%
61% 26%
63% 24%

0% 50% 100%

資源物は積極的に分別をしている　　　.
歯磨きや洗面時はまめに水を止めている

電気はこまめに消している　　　　　　　　　　.
生ごみの水分は十分に切っている　　　　　.
隣近所への騒音防止に努めている　　　　　.
マイバッグ持参･過剰包装やレジ袋を断る   
家電製品の購入は省エネ性能が高いものを
地域の清掃・リサイクル活動に参加する     .

エアコンは冷房28度、暖房20度に設定する  
電源プラグを抜いている。(エコタップ)使用する

太陽熱温水器や太陽光発電を利用する   　.
商品の購入時は再生品環境にやさしい品 

生ごみの堆肥化し肥料などにする　    　.
車のアイドリングストップなどエコドライブを
車はハイブリッド・エコカーを選んでいる   .

車を控え、徒歩や自転車、公共交通機関を 
環境講演会や自然観察会などに参加している

環境家計簿をつけている　　　　　.

日常生活での環境の取組み
常に実行 時々実行 今後実行

実行しない 無回答

0% 40% 60%
10% 50% 40%

30% 30% 30% 10%
20%0% 60% 20%

10% 70% 20%
10%10% 30% 50%

20% 70% 10%
10%0% 50% 40%

30% 40% 30%
30% 30% 30% 10%

20% 10% 60%
10%0% 90%

20% 50% 20%
40% 30% 30%

30% 10% 60%
80%
80%

20% 50% 30%

0% 50% 100%

10代

47% 47%
9% 60% 29%

13% 45% 29%
15%5% 55% 24%

20% 58% 7%
11%15% 51% 22%

38% 44% 9%
9% 60% 27%
22% 27% 44%

38% 20% 27% 13%
27% 55%
40% 25% 31%
44% 25% 25%

55% 31% 9%
47% 22% 25%
49%

64%
40% 35% 22%

0% 50% 100%

20代

42% 54%
10% 65% 21%
20% 48% 29%

9% 12% 61% 16%
29% 45% 16%

6%11% 54% 26%
42% 34% 11%

4% 56% 25%
21% 35% 32%
26% 36% 20% 17%

41% 31%
38% 33% 26%

34% 42% 17%
50% 39% 8%

43% 37% 16%
52%
54%
54% 38% 5%

0% 50% 100%

30代

46% 45%
26% 52% 17%
27% 39% 27%

11%12% 62% 10%
15% 30% 41% 10%

14% 51% 22%
57% 22%

16% 10% 52% 17%
19% 33% 33%

34% 36% 20% 7%
30% 43% 19%
37% 39% 18%
43% 35% 16%
52% 35% 8%
50% 30% 15%
54% 36%

66% 27%
64% 26% 6%

0% 50% 100%

40代

60% 32%
25% 58% 7%
25% 48% 17%

17% 8% 60% 11%
21% 27% 41% 5%
16% 23% 48% 10%
19% 40% 36% 1%

23% 8% 49% 15%
25% 34% 33%
23% 42% 25% 6%

47% 34% 17%
39% 33% 23%
48% 31% 18%
58% 33% 6%
58% 27% 12%
53% 36%
54% 37%

67% 24%

0% 50% 100%

50代

44% 22% 15%
31% 37% 9%

17% 33% 29% 12%
16% 7% 47% 24%
19% 33% 26% 16%
28% 27% 29%
33% 37% 19% 10%

30% 6% 37% 15%
33% 34% 20%

44% 33% 10%2%
69% 17%

43% 27% 19% 12%
69% 14% 9%

60% 23%
77% 7%

69%
63%

77% 13%

0% 50% 100%

60代

32% 23% 30%
19% 25% 33%

29% 18% 27%
13% 27% 11% 46%
17% 13%13%9% 49%

34% 16% 14% 28%
24% 30% 13% 29%

4% 31% 18% 30%
34% 24% 20% 21%

45% 22% 18%
43% 22% 25%

38% 21% 11% 25%
58% 14% 18%
53% 13% 31%

71% 9%2%18%
69% 11% 18%
71% 17%
70% 9% 18%

0% 50% 100%

70～
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問 12 あなたが、環境に配慮する行動をとりたくても、実行しにくいと感じることは何で 

すか。 

 

全体・年代別とも比較して差はないが、年齢層が上がるにつれ、実行しにくいと感じ 

る方が減尐の傾向にある。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

環境に配慮する行動に
実行しにくい点

22%

30%

27%

14%

18%

28%

21%

15%

0%

13%

16%

21%

13%

17%

12%

13%

20%

16%

9%

16%

12%

14%

12%

9%

10%

7%

11%

8%

6%

9%

10%

8%

30%

5%

6%

5%

6%

10%

10%

34%
40%

43%

34%
28%

29%

32%
40%

40%
38%
32%

38%
24%

23%

42%
50%

36%
50%

42%
45%

38%
34%

41%
70%

55%
38%
47%

43%
35%
34%

37%
50%

53%
44%

42%
34%
28%

26%

22%
30%

25%
30%
24%

25%
17%

12%

28%
40%

40%
32%

30%
29%

21%
17%

23%
30%

33%
31%

25%
24%

17%
13%

28%
20%

36%
43%

28%
30%

19%
15%

31%
10%

40%
39%

34%
36%

23%
16%

10%

11%
10%
12%

14%

8%

9%
20%

5%
10%

11%
11%

9%

8%

15%
8%

11%
10%

8%

7%
11%

10%

7%

9%
10%

7%
12%

13%
7%

7%

13%

10%
26%

31%

16%

10%
33%

39%

14%

10%
27%

38%

14%

7%
10%

33%
34%

16%

7%
11%

31%
41%

28%

36%

33%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

自分ひとりで努力しても効果がない 

10代
20代
30代
40代
50代
60代
70～

費用がかかる　　　　　　　　　.　　　
10代
20代
30代
40代
50代
60代
70～

具体的効果や必要性がわからない 

10代
20代
30代
40代
50代
60代
70～

何をしてよいかわからない　　　　, 
10代
20代
30代
40代
50代
60代
70～

実際に取り組むのが面倒だ　　　　.
10代
20代
30代
40代
50代
60代
70～

非常に感じる 尐し感じる あまり感じない

ほとんど感じない 無回答
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２ あなたの住んでいる地域の環境について 

問 13 あなたの住んでいる地区、現在の「満足度」と今後の「重要度」をお尋ねします。 

 

   満足度については、｢空気のきれいさ｣、｢水のきれいさ｣が高く、「環境イベントや取

組みの情報の入手法」、「公共交通機関の利便性の良さ」が低い結果となっている。重要

度については、全ての項目で半数以上の方が重要であると回答している。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

３ 上天草市の将来の環境について 

問 14 ①「豊かな自然と生物の多様性を守り、人と自然がふれあうまち」であるために、

特に重要だと思うもの。（複数回答） 

 

  「海域の保全」が 27％と最も多く、次いで「自然の恩恵」の順となっている。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

17%

5%
15%

16%

19%

27%

0% 5% 10% 15% 20% 25% 30% 35% 40%

【海域の保全】　　　.
【自然の恩恵】　　　.
【森林の保全】　　　.

【自然とのふれあい】
【野生動植物の保護】

【その他】　　　　　　.
【無回答】　　　　　　.

豊かな自然と生物の多様性を守り、人と自然がふれあうまち

23% 31% 24%
28% 29% 23%
34% 28% 23%

29% 28% 23%
40% 25% 23%
42% 26% 22%

34% 29% 23%
43% 22% 23%
40% 27% 24%
42% 25% 24%
44% 25% 23%
42% 25% 24%

50% 21% 24%
50% 18% 23%
51% 21% 23%
53% 17% 23%
54% 16% 24%
56% 17% 23%

65% 13% 21%
60% 14% 23%

0% 50% 100%

空気のきれいさ　　　　　　　　　　　.
水のきれいさ　(海・川・海岸)　　　.
廃棄物の不法投棄の状況　　　 　.
自然の景観の美しさ 　  　　　　　　.
自然災害に対する安全対策　　　　.

家庭のごみ出しﾏﾅｰやごみ分別状況
赤潮等の海洋汚染対策　　   　　　.
いやなにおい(悪臭)のなさ 　　　　.

騒音のない静けさ　　 　　  　　　　　.
家庭での省エネ･リサイクルの取組み
まちなみの美しさ 　   　 　　　　　　　.
自然にふれあえる場所の多さ　   　.
地球温暖化に対する関心度･取組み
地域の美化の環境保全活動の状況 
公共交通機関の利便性の良さ  　  .
地産地消(地場農産物消費)の取組
史跡や文化財の保護状況　 　 　　.

環境教育・環境学習の活動状況　　.
野生の動植物の保護状況    　　　　.
環境ｲﾍﾞﾝﾄや取組みの情報の入手法

地域環境の取組みの満足度･重要度
重要 やや重要
あまり重要でない 重要でない
わからない 無回答

8%22%24%35%11%
11%25%35%16%10%

22%25%7%32%11%
20%30%7%29%11%

17%30%12%27%11%
12%21%50%9%

24%20%8%33%11%
19%22%12%32%11%

26%26%14%19%10%

30%25%6%23%11%
29%27%9%18%10%

27%30%26%8%

9%40%24%12%10%
10%33%31%12%9%

15%37%26%8%8%
16%34%25%11%9%

22%38%19%7%10%
23%45%17%10%

31%38%15%9%
31%40%14%8%

0%50%100%

満足 やや満足
やや不満 不満
わからない 無回答
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② 「きれいな空気や水に恵まれ、健康で安心して暮らせるまち」であるために、特に重要

だと思うもの。（複数回答） 

 

  「水質の保全」が 27％と最も多く、次いで「大気の保全」の順となっている。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

③ 「うるおいと安らぎを感じることができるまち」であるために、特に重要だと思うもの。 

 （複数回答） 

 

  「ごみの減量･リサイクル」が 21％と最も多く、次いで「省エネの推進」、「自然エネル 

ギーの利用」の順となっている。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

14%

8%

12%

13%
16%

17%

21%

0% 5% 10% 15% 20% 25% 30% 35% 40%

【ごみ減量･リサイクル】.
【省エネの推進】　　　.

【自然エネルギーの利用】
【節水･水の循環化】　.
【地球温暖化対策】 　.

【環境配慮品の使用】　.
【その他】　　　　　.
【無回答】　　　　　.

エネルギーや物などを大切にし　地球にやさしい暮らしができるまち

13%

7%

8%
11%

15%

20%
27%

0% 5% 10% 15% 20% 25% 30% 35% 40%

【水質の保全】　　.
【大気の保全】　　.

【土壌汚染の防止】
【化学物質の管理】
【悪臭の防止】　　.
【騒音の防止】　　.
【その他】　　　　　.
【無回答】　　　　　.

きれいな空気や水に恵まれ、健康で安心して暮らせるまち
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④ 「エネルギーや物などを大切にし、地球にやさしい暮らしができるまち」であるため 

に、特に重要だと思うもの。（複数回答） 
 

  「まちの美化」が 18％と若干ではありますが最も多い結果となっている。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

問 15 上天草市の環境の状態について、問 14の①～④で回答いただいた各分野で、あなた 

が特に重要だと思うもの。（複数回答） 

 

全体・地区別・年代別で若干のちがいはあるものの、｢きれいな空気や水に恵まれ、 

健康で安心して暮らせるまち」が最も多い結果となっている。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

14%

7%

15%

15%

15%
16%

18%

0% 5% 10% 15% 20% 25% 30% 35% 40%

【まちの美化】　　　　　　.

【自然災害対策】　　 　　.

【緑化の推進】　　　  　　.

【環境に配慮した交通体系】
【適切な土地利用】　　　.

【歴史的環境の保全】　　.

【その他】　　　　　　　　.

【無回答】　　　　　　　　.

  うるおいと安らぎを感じるまち　.

環境の状態で特に重要なもの

24%

14%

14%

8%

0%

36%

0% 20% 40%

きれいな空気や水に恵まれ、健康で安心して暮らせるまち

豊かな自然と生物の多様性を守り、人と自然がふれあうまち

エネルギーや物などを大切にし,地球にやさしい暮らしができるまち

うるおいと安らぎを感じるまち　　.　　

無回答　　　　　　　　　　　　　　.

 その他　　　　　　　　　　　　　　.
全体 

 

 

25%

13%

15%

8%

0%

35%

0% 20% 40%

23%

14%

14%

8%

0%

37%

0% 20% 40%

25%

18%

12%

9%

1%

31%

0% 20% 40%

26%

14%

15%

6%

0%

37%

0% 20% 40%

大矢野 松島 姫戸 龍ヶ岳 
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問 16 次の環境保全のための取組みを今後、効果的に進めるためには、行政、市民、事業 

者のうち誰が主体（中心）になって取り組むことが良いと考えますか。 

 

① 行政が主体 

 

「環境講座の講師を紹介・派遣」について 74％の方が「行政が主体」となるべきと考 

 えている。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

43%
45%
47%

59%
63%
64%
65%
71%
71%
74%

0% 50% 100%

環境講座の講師を紹介・派遣　   
.高齢者・障害者に配慮したまちづくり

環境保全活動の指導者を育成 　 　.
自然とふれあう場所の整備　 　　 　.
希尐な野生動植物の保護　　 　　　.
環境に関するｲﾍﾞﾝﾄや学習会の開催
歴史的･伝統的な文化の保存･継承

自然観察会の実施　    　　　　　.
新エネルギーの普及　　   　 　. 
省エネルギーの推進　　   　　　.

行政が主体となる環境保全の取組み(トップ10）

行政

市民

事業者

無回答

30%

25%

10%

20%

10%

0%

0% 20% 40%

26%

14%

14%

7%

0%

36%

0% 20% 40%

28%

12%

14%

5%

0%

37%

0% 20% 40%

23%

16%

17%

6%

0%

34%

0% 20% 40%

40代 

 

30代 

 

20代 

 

10代 

 

24%

15%

16%

6%

0%

37%

0% 20% 40%

25%

18%

10%

9%

0%

34%

0% 20% 40%

21%

11%

13%

13%

0%

35%

0% 20% 40%

50代 

 

60代 

 

70～ 
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② 市民が主体 

 

  「地域の環境美化活動」について、71％が「市民が主体」となるべきと考えており、次 

いで「家庭から出る生活排水の浄化」の順となっている。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

③ 事業者が主体 

 

  「有機化学物質による環境汚染の防止」について、49％が事業者が主体となるべきと考 

えている。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

24%
27%
30%
31%
37%
38%
39%

61%
66%
71%

0% 50% 100%

地域の環境美化活動(ごみ拾い･清掃)
家庭から出る生活排水の浄化  .
ごみ排出量の抑制　　　　　　　.

周辺の緑化推進運動　　　　　　.
自動車排気ｶﾞｽによる大気汚染の防止

海や川の水質汚濁防止　 　　　.
リサイクル運動の推進  　　 　　.

自然観察会の実施　    　　　　　.
廃棄物の不法投棄の防止　  　.

歴史的･伝統的な文化の保存･継承

市民が主体となる環境保全の取組み(トップ10）

市民

行政

事業者

無回答

7%
15%
17%
20%
23%
24%
24%
32%
38%
49%

0% 50% 100%

有害化学物質による環境汚染の防止 
ｴｺﾗﾍﾞﾙ･ｸﾞﾘｰﾝ商品の普及・促進
新エネルギーの普及　　   　 　. 

自動車排気ｶﾞｽによる大気汚染防止
山や森林・間伐などの手入れ　.
廃棄物の不法投棄の防止　  　.
省エネルギーの推進　　   　　　.
リサイクル運動の推進  　　 　　.
海や川の水質汚濁防止　 　　　.

自然観察会の実施　    　　　　　.

事業者が主体となる環境保全の取組み(トップ10）

事業者

行政

市民

無回答



 - 17 - 

問 17 上天草市ではこれからどのような問題に積極的に取り組むべきだと考えますか。次 

の中から特に重点を置くべきと考えるものは何ですか。（複数回答） 
 

   「公共下水道の整備や浄化槽の設置･普及」、「資源回収やリサイクルの積極的な推進」、 

「廃棄物の不法投棄の撲滅や監視の強化」などが上位となっている。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

問 18 上天草市の環境保全と今後の発展について、A、Bのどちらの意見に近いですか。 
 
   全体で 57％の方が「自然環境の保全のためには、地域開発や経済発展がある程度抑

えられても仕方がない」と考えており、年齢層が上がるにつれて、その傾向が強くなっ

ている。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

市が積極的に取り組むべき課題

9%
8%

7%

6%

6%

5%
4%

4%

4%

4%

4%

3%
3%

2%

2%

2%

2%
1%

17%

9.4%

0.1%

0% 5% 10% 15% 20%

公共下水道の整備や浄化槽の設置･普及
資源回収やリサイクルの積極的な推進　
廃棄物の不法投棄の撲滅や監視の強化
自然にふれあう場所の整備　　　　　   　.
自然エネの導入（太陽光の設置補助）　 
環境に配慮した公共工事や都市（緑化） 
森林･山林の保全や貴重な動植物の保護
地球温暖化対策（CO2削減）推進　    　.
学校の環境教育（学校版ISO）の推進  .
低公害車技術の公共施設への導入    .
環境ホルモンなどの有害化学物質対策
工場･事業場に法的な規制･罰則の整備
史跡や歴史的建造物等の景観を保全  .
環境活動を行う市民団体への助成･支援
広報,ｲﾝﾀｰﾈｯﾄやﾊﾟﾝﾌﾚｯﾄでの情報提供 
環境学習等の指導者の育成　　　 　　　.
環境学習会や啓発イベントの開催　　　.
事業所へ環境ﾏﾈｼﾞﾒﾝﾄｼｽﾃﾑの導入支援
家庭版ISO（環境管理ｼｽﾃﾑ）制度の創設
その他（　　　　　　　　　）　　　　.
無回答　　　　　　　　.

全 体 

 

24% 33% 25% 7% 11%
26% 25% 34% 6% 9%

19% 35% 31% 9% 6%
21% 38% 24% 11% 7%
23% 28% 14% 15% 20%
27% 28% 22% 12% 12%

21% 38% 27% 9% 5%
23% 36% 35% 5%

18% 40% 31% 9%
30% 60% 10%
30% 60% 10%

22% 35% 27% 9% 7%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

全体　.
10代
20代
30代
40代
50代
60代
70～

大矢野町
松島町
姫戸町

龍ヶ岳町

　Aの意見： 上天草市にとって自然環境の保全が重要であり、地域開発や経済発展が
ある程度抑えられても仕方がない。

　Ｂの意見： 上天草市の地域開発や経済発展のためには、ある程度自然環境に影響が
出ても仕方がない。　　　　　　　　.

Aに賛成

Aに近い

Bに近い

Bに賛成

無回答
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問 19 環境保全や省エネルギーと生活の便利さとの関係について、A、Bのどちらの意見に

近いですか。 
 
   全体で 64％の方が「環境の保全や省エネルギーのために、生活の便利さがある程度

抑えられてもやむをえない。」と考えている。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 
  

 

問 20 「費用がかかっても、環境保全や省エネルギーと生活の便利さが両立する道を探る 

べきだ」という意見があります。あなたはこの意見をどのように思いますか。 
 
   全体で 70％の方が、両立すべきと考えており年代別・地区別にみても、同様の傾向

となっている。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

問 21 今後の上天草市の環境行政に対する意見や感想などがありましたら、ご自由にお書 

きください。 

 

11% 18% 43% 14% 14%
10% 26% 37% 18% 9%
7% 18% 53% 16% 6%
7% 22% 46% 20% 5%
11% 21% 32% 16% 20%

6% 20% 38% 24% 12%
10% 18% 50% 18%
8% 20% 51% 19%

27% 49% 16%
11% 65% 16%
20% 40% 40%

8% 21% 46% 18% 8%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

全体　.
10代
20代
30代
40代
50代
60代
70～

大矢野町
松島町
姫戸町

龍ヶ岳町

　Aの意見： 環境保全や省エネルギーのために、生活の便利さが抑えられるのは困る。
　Bの意見： 環境保全や省エネルギーのために、生活の便利さがある程度抑えられても

やむをえない。　　　　　　　　　　　　　　　　　　.

Aに賛成

Aに近い

Bに近い

Bに賛成

無回答

23% 43% 19% 5% 10%

21% 49% 15% 7% 9%

24% 43% 22% 6%

19% 53% 19% 7%

29% 39% 12% 18%

28% 44% 16% 9%

22% 53% 16% 6%

18% 47% 24% 10%

13% 52% 26% 7%

20% 49% 24%

20% 50% 30%

22% 48% 19%

5%

7%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

全体　.
10代
20代
30代
40代
50代
60代
70～

大矢野町
松島町
姫戸町

龍ヶ岳町

「費用がかかっても、環境保全や省エネルギーと生活の便利さが両立する道を探る
べきだ」という意見があります。あなたはこの意見をどのように思いますか。

そう思う

まあそう思う

あまりそう思わない

そう思わない

無回答
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市民アンケートのコメント項目一覧（郵送分） 

問 11 その他の日常生活の取組み 性 年齢 住まい 職業 

ごみステーションの整理･清掃。 男 60 代 中 農林業 

リサイクルできるものは取っておき学校に持っていく。 女 40 代 合津 ﾊﾟｰﾄ・ﾊﾞイト 

エコバッグを持ち歩いている。 男 50 代 上 会社員 

米のとぎ汁をＥＭ培養し、洗濯などに使用している。 

廃油を利用して”プリン石けん”を作って使用している、 
女 70～ 上 

家事 

手伝 

買い物時はマイバッグを持っていきます。 女 60 代 高戸 農林業 

本当に必要か、買う前に考えるようにしている。 

リサイクルに気をつけている、食べ物を粗末にしない。 
女 60 代 大道 無職 

リサイクルはしっかりしている。 女 50 代 中 その他 

米のとぎ汁は絶対に流さない。 女 30 代 合津 漁業 

風呂水の再利用。 ごみの持ち帰り。 男 50 代 合津 会社員 

ＥＭ液の使用。アクリルたわし使用（洗剤の節約）。山の畑の整備。 女 50 代 大道 家事手伝 

洗濯の残り水を花にかけている。資源物はリサイクルに出している。 男 50 代 維和 漁業 

問 14 ①  その他の内容 性 年齢 住まい 職業 

イノシシやカラスによる農作物被害対策は、環境面からも大変重要であると考え

ています。 
女 70～ 上 家事手伝 

犬猫が多いのと、その泣き声に困っています。 女 70～ 合津 無職 

問 14 ②  その他の内容 性 年齢 住まい 職業 

（焼却する家が多く）悪臭と黒煙を出さない取組みをお願いします。 女 70～ 上 家事手伝 

水質の保全。魚市場からの排水で、合津信号機での立ち止まり悪臭と、海に浮

かんでいる大小の魚の処理をお願いします。観光地松島のために。 
男 60 代 阿村  無職 

問 14 ③  その他の内容 性 年齢 住まい 職業 

人とのつながりを大切に 女 50 代 阿村  会社員 

農道などに道路が整備されていない。 女 70～ 大道 無職 

盆・正月・連休の時は必ず交通渋滞するので早く解消して欲しい。（渋滞時の排

ガスは大気汚染の重大な根源です） 
女 60 代 合津 無職 

問 14 ④  その他の内容 性 年齢 住まい 職業 

省エネに対する有識者の方に、市内の小中学校で定期的に巡回授業をしてもら

い、学校教育の中できちんと環境意識を植え付けることが大切だと思う。 
男 40 代 大道 無職 

外来生物（イノシシ・ブラックバス）駆除。 男 60 代 教良木 農林業 

問 15   その他の内容 性 年齢 住まい 職業 

家庭のごみを最小限に減らす。物を大切にする（使い捨てを減らす）。 女 30 代 今泉 会社員 

問 17   その他の内容 性 年齢 住まい 職業 

どこにもない対策をすることで、全国的に有名な市へ、それで集客し、商いも人

もうるおう。 
女 30 代 合津 無職 
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問 ２１ の 自由意見の内容 性 年齢 
住ま

い 
職業 

犬の飼い主に、モラルを守るように市からも大いに呼びかけて下さい。 女 60 代 高戸 家事手伝 

市道･町道の周辺の雑草･雑木の清掃、枝落とし等のもっと積極的な作業。 

河川･水路等の整備をして、水害から守っていただきたい。 
男 60 代 中 農林業 

上天草は農業や海にかかわる人が多く、最近では農業をする人が減っています。

もう尐し働きやすい環境を作ってほしいです。 
女 40 代 二間戸 ﾊﾟｰﾄ・ﾊﾞイト 

私が通っている地区にはバスが通っていないので、老後が不安です。病院に行く

のが不安です。 
女 70～ 二間戸 家事手伝 

自然をいつまでも残してほしい。 男 50 代 上 会社員 

観光客が多く来る（通る）地域なので、市民だけでなく観光に来る人にも呼びかけ

を。渋滞がひどいので、ＣＯ２排出削減のためにも道路整備が必要。高齢者はあ

まり環境保全の重要さが伝わっていない様子。ポイント制でも何でも、やり方は問

わないがもっと目を向けさせるべき。高齢者が多いのに関心がない人が多いの

では改善されない。 

女 70～ 登立 家事手伝 

上天草をもっときれいにしたい。 女 60 代 登立 無回答 

下水処理を徹底してほしいと思う。 男 20 代 姫浦 自営業 

海が一番目玉なのに、汚い場所が多いと思う。自然に手が行き届いていないと思

う。中途半端な場所が多すぎる。やるなら、最後までしっかりやってほしい。 
女 10 代 中 学生 

未来の環境を創造する前に、まず過去５０年で何が得られ、なにを失ったか精査

すべきである、私が幼い頃、家の近くにはきれいな砂浜があり、夏休みの水泳時

には、そこを利用していた。すぐ目の前には、あさり・いげにし・みな･蛤・マテ貝な

ど今では見るのもめずらしい貝類が多くて、私達もそれを食べていた。１９９２年

水害後、海岸は埋め立てられ、また養殖業も盛んになり岩場は、カキだらけで子

どもたちも泳ぐ場所もなく貝も食べられなくなり、裸足で歩ける場所など皆無に等

しい状況にある。物はリサイクルできるが失った自然はリサイクルできない。 

男 40 代 大道 無職 

実行しなければ、絵に描いたモチ！！ 男 60 代 樋島 自営業 

資源ごみの分別収集については、ある程度守ることができたと思う。しかし一部

の人はまだ分別方法がわからない人もいる。老人会・婦人会・学校関係等へ指導

してほしい。空き缶の投げ捨ては、以前から見ればだいぶん良くなってきていると

思う。（道路、広場等尐なくなった。） 土木、建設業者による焼却（家庭ごみを混ぜ

た産業廃棄物の焼却）今でも自家用焼却場で処理している業者がいる。ダイオキ

シンの心配がある。 入札・会議等で焼却しないよう徹底するよう行政からの指導

をお願いします。 

男 60 代 登立 自営業 

歩道に車を置かない。 魚釣りに来た人達はごみを持って帰る。イノシシが田畑を

荒らす。 
女 70～ 大道 家事手伝 

湯島の海岸を一周まわれるようにぜひ整備してもらいたい。お願いします。散歩

したり、サイクリング、島民の健康維持促進。観光の為にも良いと思います。 
女 70～ 湯島 無職 

上天草だけではないが道路の横のごみ。空き缶・弁当の食いカスだろうと思いま

す。これを無くすには製造者責任を持ってもらい、ごみ捨てコストをメーカー又販

売店に負担をしてもらうようにするしかないと思います。 

男 60 代 教良木 農林業 

市民が環境問題にもっと考えられるような事を呼びかけてほしい。もっとマナーを

ひとり一人が守ってもらう運動、イﾍﾞントを市の方で考えてください。ごみを減らし

てきれいな町に住みたいです。 

女 60 代 高戸 農林業 
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問 ２１ の 自由意見の内容 性 年齢 住まい 職業 

現在の市は、あまりにも公・民・事の協力の体制がまだまだだと思います。過去で

は考えられない程の環境保全がなされてなく、市ももう尐し予算などを増し、環境

美化につとめ必要な事業には多尐まわす様にし、都市とまでは言わなくとも、もう

尐し市民に活気の出るようなことを行い、市の発展と事業の取組みに力を入れて

もらいたいと私は思います。 

女 70～ 合津 無回答 

環境保全は大切だと思うが、市の経済発展を重視したいし、費用＝税金投入にな

ると、それは未来の子供たちに負担がかかるので避けて欲しいです。市の経済

発展や、費用がかからないうえでの環境保全を推進していただきたい。生活の便

利さは、ある程度抑えて、でも省エネ（環境保全）努めるべきだと思います。 

男 50 代 姫浦 会社員 

（一斉打ち水週間）毎日夕方６時にバケツいっぱいでも効果があると思います。 女 40 代 上 漁業 

①土・日曜に釣り人等にごみの放棄の放送注意のみだけではダメ。時には巡回し

て、その状況が改善されているかの確認も必要と思う。 

②このようなアンケートされることは積極性があってよいと思います。ぜひ、アン

ケート結果を有効利用出来る様、まずは市政から即、実行・実現を望みます。 

男 60 代 二間戸 無職 

緑化運動などに力を入れ、ごみの再利用を行ってほしい。 女 60 代 上 家事手伝 

海をきれいにする。 赤潮対策を考える。 男 60 代 大道 漁業 

きれいな松島の夕陽などを、全国にアピールしてほしい、上天草の自然豊かな場

所など、もっときれいにして、荒れている田畑に花など植えて観光名所にしたらど

うかと思います。 

男 50 代 合津 会社員 

これからも、行政・市民・事業所との話し合いの上で、上天草市のために、みんな

で協力し合ってほしいと思います。 
女 50 代 

内野 

河内 
会社員 

上天草市の発展と市民の向上をめざしてがんばって下さい。 女 70～ 大道 無職 

地球温暖化が進み、環境行政に取り組んでいただきたいと、つねづね考えており

ます。市民が取り組みやすい企画を立てて頂き、市民の参加が一番効果的であ

ると思います。主婦としては先ず家庭から出るごみの減量を常に実行します。 

女 60 代 阿村  漁業 

散歩していて感じた事、ひと休みできる木製のテーブルと椅子が設置してありま

す。環境にも人にもやさしい木製はとてもステキですが、風雨で朽ちているものも

見かけました。新設の折、ニス等を塗って永続的に使用とはいかないものでしょう

か。海岸を残してほしい。潮の満ち干、ザーザーという音を無性に聞きたい。 

女 60 代 大道 無職 

もうこれ以上、海や川を埋め立てたり山を削らないで欲しい。今までの海岸線の

埋め立ては何のためなのかわからない。草だけが生えて、見るも哀れの感あり。

海や川を自然のままにしておけば貝やカキ等の海の生息物の宝庫なのに。議員

や側近の人たちのふところこやしのために埋立てはやめるべきだ！ 

女 60 代 上 自営業 

人は自然に活かされ、自然と共に生きるのが普通じゃないでしょうか。この天草

の海を守り子供たちに残すのが私達の責任じゃないですか。不要でまだ辛抱でき

る公共事業は実施せずに、環境のための公共事業をお願いします。 

男 20 代 登立 会社員 

自然環境だけでなく、人間の生活環境全体を豊かにし、一人一人の人生がより豊

かになるような上天草市になってほしい。老後の娯楽がパチンコだけというのは

寂しい。 

男 50 代 登立 会社員 

太陽光発電の補助について、もっと簡単に楽に太陽光発電を取り付けられるよう

にしてほしい。太陽光発電をつけたくても、つけられない。 
男 30 代 

内野 

河内 
ﾊﾟｰﾄ・ﾊﾞイト 

大きい仕事と思いますが、市として下水道工事を早く着工して下さい。 男 70～ 中 無職 

大矢野町の交通渋滞を何とかしてもらいたいです。（１号橋から２号橋の間） 女 50 代 阿村  自営業 

地域に根づいた環境整備や事業を行っていって頂きたいと思っています。 女 20 代 姫浦 無職 
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問 ２１ の 自由意見の内容 性 年齢 住まい 職業 

空き地の雑草がひどいです。（夏場になると）地主さんにおねがいして下さい。 男 70～ 姫浦 無職 

国道から見える場所（特に道端の田畑等）の草刈りをし、美化に努めるべきです。 男 70～ 合津 無職 

４月から８月にかけて地区ごとに順番で、消毒液を噴霧しているが、その作業を

する人への人体影響と年１回の効果考えるならば廃止したほうが良い。 
男 60 代 大道 無職 

天草のすばらしい環境を守るには便利を求めず人間のエゴで自然をこわさない。 男 40 代 上 会社員 

せっかく海や山などに自然があるので、住民も観光客も楽しく触れるような町づく

りをしていきたい。例えば湯布院のような町全体での取組みが必要。天草は国道

でも手入れのされてない昔の田畑・・・これはどうにかならないのだろうか？もっ

たいないと思う。みんな家に客が来て、どこに連れて行きますか？どこも中途半

端で、自然は素敵なのに、手入れが行き届いてないです。 

女 30 代 合津 無職 

まずは、身近な分別ごみの収集に力を入れてほしい。◎回数が月一は尐なすぎ

る、集めておく場所を家に確保するのがとてもむずかしい 

◎分別収集の意味を理解してない人が多い。きれいに洗ってためておいた「プラ」

をただのごみと思うのか（１ヶ月ですごい量になるので）｢こんなに出して」と文句

を言われる。 

◎もっと良い収集法はないのか？プライベートはまったくない。何を食べ、何を飲

み、どんな物を使っているのか、まる見えでとても出しに行くのがはずかしい。 

女 40 代 登立 ﾊﾟｰﾄ・ﾊﾞイト 

道路を広くするなど、車が安全に通れるようにして欲しい。交通についての知識を

歩行者がもっと理解を深められるようにして欲しい。 
女 10 代 教良木 学生 

思ったり、口で言う程、簡単に実行に移せるとは考えないが、将来のことを考えて

も、今からすぐ、地球規模で取り組んでも、決して早すぎるとは思わないので啓発

をして、行政・住民一体となって取り組むべきだと思います。小さな一歩から一人

一人が考えて取り組むように仕向けるのが行政の役目と考えます。 

女 70～ 維和 農林業 

イノシシが民家のそばにたくさんいます。子供やお年寄りに害がありそうで怖いで

す。かわいそうだと思いますが畑だけでなくお墓にもたくさん害が出ています。ど

うにかしていただきたいです。 

女 30 代 合津 会社員 

八代架橋をいち早く実現してほしい。 男 40 代 姫浦 会社員 

いろいろ大変とは思いますが、すべてにおいて市職員の方が気持ちを持って 

全力していただかないことには一般市民は個人では何事も進まないと思います。 
女 50 代 姫浦 自営業 

上天草市の誇るべき資源は海と山と人だと思います。自然環境の保全を守ってい

くことで、地域開発や経済発展に結びつくものと思います。最近は｢島ブーム」でハ

ワイやモルジブなどの有名な島ばかりではなく、種子島、屋久島、奄美大島な

ど・・いやもっと小さな島々に注目が集まっています。アクセスが悪くとも、かけが

えのない自然は人々の心を魅了し、人々を集めます。問１４①③にあるように海‐

食‐レクレーションの融合、市街地の緑化－交通網－景観のバランス、これがキ

ーだと考えます。宮崎県がかつて成功したような、アピール、ブランド化を期待。 

男 20 代 阿村  会社員 

釣り客や海水浴客のマナーの悪さに地域住民は、ほとほと参って困っています。

ごみは捨てて帰るし、夜遅くまで花火を海辺でやっているし、結局後片付けは、地

域住民がやらなければ、誰もやってくれない。「一つ提案があります」ごみを捨て

ないで下さいと呼びかけてもぜんぜん守らない状況ですので、例えば、五橋の１

号橋辺りで通行料として 100 円～200 円徴収し（天草に来る車全部）その徴収した

金でごみ清掃員を雇用したらいかがでしょうか、それか山本釣具とか釣具屋で来

る客に100円～200円ずつ魚釣り料とし徴収する（天草で魚を釣る場合は有料とす

る）徴収した金で、ごみ清掃員を市で雇うならどうでしょうか？海や魚も上天草市

の貴重な財産だと私は思います。 

男 30 代 姫浦 ﾊﾟｰﾄ・ﾊﾞイト 
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問 ２１ の 自由意見の内容 性 年齢 住まい 職業 

明らかに化学物質などを燃やしているような風景を見かけます。エントツから黒い

いやな匂いが出ているような時もあります。草などを燃やすのは仕方ないと思い

ますが海などで色々なものを燃やすことにはあまり制限されてないような気がし

て指導のあり方に疑問を感じます。いったいどうなっているのでしょうか？ 

女 50 代 合津 会社員 

港などでの釣りでごみが多い、放送して下さってるのにそのままおいていかれる

人が多い。本当に残念に思っています。 
女 30 代 合津 漁業 

上天草市は海の美しさが一番大切なことだと思います。海の近くに住んでいる人

達は我が家の生ごみを海に捨てます。これは決してあってはいけないことだと思

います。もう尐し市民一人一人が自分たちの住んでいる町を大切にしてほしいと

思います。２１年度末に不法投棄の監視を市が取り組みました。単年で終わりで

はなく予算がなければ月に１度か２度でいいから続けてほしいと思います。腕章

をつけて回るだけでも大切なことだと思います。 

女 60 代 上 ﾊﾟｰﾄ・ﾊﾞイト 

のどかな田舎の良さも必要だし便利さもある程度は必要で、両方を満足させるこ

とは大変だと思いますが行政にはがんばっていただきたいと思っています。 
女 60 代 合津 家事手伝 

全国、また外国から観た天草はどうゆうイメージなのか？どんなところに期待して

他県、国から天草の観光にこられたのか？客観的な天草のイメージや、発展させ

なければならないポイントをもっともっと明確にしたうえで開発、推進していくこと

が急務ではないかと思います。身内だけで、あれだ、これだとことを決めてしまう

と的を外した無駄な政策になりかねない。 

男 30 代 高戸 会社員 

環境が大事、もっと大事なことは、人が一番大事、より良い住みよい社会を・・・ 女 70～ 中 無回答 

環境問題は今日の大きな問題ではないでしょうか、我々市民一人一人が自然破

壊について関心を持って取組み、小さい事でも出来ることから実行する様に心掛

けて参りたいと思っています。環境行政には民間人の登用が必要不可欠と思いま

す。環境浄化に一段と行政指導等をお願いします。 

男 70～ 中 自営業 

色んな問題が有るでしょうが、下水道の普及をお願いいたします。環境にとっては

最低必要なことなのではと感じます。 
女 50 代 合津 会社員 

上天草市は海に恵まれていますが、海洋汚染又家庭から出る生活排水で部落の

下水道や、海が汚染され魚や海草がなくなってしまい、私たち漁業者はこれから

の生活が不安で心配しております。今、上天草市では生活排水の汚濁防止にＥＭ

を使って一生懸命に努力しておられますが、一人の職員では無理です。もう尐し

行政が中心になり職員を増やしていただいて、又予算も増やしていただいて環境

汚染防止をしていただき、きれいな海にしてもらうようにお願い致します。 

女 70～ 維和 家事手伝 

４町合併してできた上天草市ですが龍ヶ岳町・姫戸町・松島町は取り残されている

みたいで、平等に市政を動かしてくれる市長が一日も早く誕生してほしい。環境保

全、下水道工事が一日も早く４町村完備してこそ、このような問題に取り組むべき

であって、松島町でもまだトイレのたれ流しが行われます中、答えに○×をつけ

るのはむずかしい。道路の整備、土曜・日曜日の混雑、交通渋滞等々問題は山積

していると思います。 

男 60 代 合津 自営業 

環境問題に於ける不法投棄、騒音等についての罰則が甘く、官・民すべてにもっ

と重い、実行的な刑罰をかけなければ、いつまでもキレイ事を言うだけでは効果

は期待できない。 

男 70～ 中 会社員 

川の中をもっときれいにしてほしい 男 70～ 教良木 無職 

私達が今、生活する上では、あまり不便を感じませんが、今後生活する上で、経

済発展、地域開発のために考えなければいけないと思います。 
女 60 代 阿村  家事手伝 

自然が多く残っているので、上天草市の自然はいつまでも大事に守ってほしい。 女 10 代 高戸 学生 
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問 ２１ の 自由意見の内容 性 年齢 住まい 職業 

一戸建てのアパートに住んでいるのですが隣の自宅の方が庭で毎日のように家

庭ごみを燃やされています。燃やす所がアパートよりで、いつもすぐに窓を閉め

ますが尐し遅いと部屋に臭いが残ったり、洗濯物が臭くなったりで困っています。

現在、家庭のごみは燃やす事に条件があるのに周りの迷惑、環境の事など考え

ておらず腹が立ちます。どうにかならないですか！現状難しいと思いますが・・ 

女 30 代 中 会社員 

松島町合津は平成４年に下水道が発足しました。それなのに家庭では水道代と

維持費が高い為にまだ下水道化がされてない所が結構あります、松島町は水が

多いので大矢野などと一緒にされては困ります。合併後は水のある所は差をつ

けて良いと思います。上下水道料の支払いが大変で、しない家庭があります。 

女 60 代 合津 家事手伝 

何も行政にお願いする事ではないが、指定袋でもない、指定日でもない時に、ビ

ニール大袋に分別するべきごみ、生ごみを一緒に捨ててある。誰かがかたずけ

る事になるのですが、大変な事です。夏の時分は悪臭，うじ虫もあります。何かよ

い方法はないものかと思います。 

女 70～ 合津 無職 

樋島のさこんはしの元水源地の清掃と復元をして頂きたい。 男 70～ 樋島 自営業 

昔の悪い風習がまだ残っている様に思います。例えば川に生ごみを捨てたり、肥

タンゴを洗ったり、ネコを捨てたり等、川を汚すので環境汚染を防ぐため、行政か

ら指導してもらいたい。 

女 70～ 教良木 家事手伝 

各地の至る所に納骨堂が散在している。市霊園が必要ではないでしょうか。散歩

中の飼い犬の糞処理・タバコの吸殻・ごみのポイ捨て対策を行政で考慮下さい。 
男 60 代 登立 無職 

ごみ袋が縦長なので、背が低い人には持ちにくい（辛いです）。横幅を広く作り直

してもらえば、ごみ捨て場まで運びやすくなると思います。大型ゴミの収集日が月

１回しかなく不便です。当番日には早朝1 時間近くも、たっていなくてはならず、年

配者でなくとも体調面で辛い人もいます。また場所も遠く、ごみの全部を持ち運べ

ませんし通常の収集場所に、大型ごみも置けるようにぜひ変更を希望します。 

女 50 代 登立 無職 

イノシシ対策をお願いします。 女 50 代 今泉 会社員 

ごみ出しのたった一つの規制にしても守れない人がいる。分別にも”これくらいは

いいだろう、ひとりくらいはいいだろう・・”と、ひとりひとり市民が一丸となって行事

に対しても取り組んでいかなくては絶対に良くはならないと思います。他人事では

ない、自分が生活している大事な町のことだから・・。税金を尐しでも安く、住みよく

するにはどうするか。自分達で考え、行政任せだけではいけないと思います。 

女 30 代 今泉 会社員 

今年度上天草市に転入しました。海のすぐ近くに住んでいますが、下水道が整備

されておらず生活排水がそのまま海に流れ込んでいると思うととても申し訳ない

ような気分になります。リサイクルのごみの回収ですが？月に１回でもよいので、

市または市の委託業者で行って欲しいと思います。ごみはプライバシーもあるの

で、近所の方の立会いでその中身をさらすというのが嫌でたまりません。又可燃

ごみのように気楽に出せないので・・。ペットボトルやダンボールなど｢野焼き」し

て処分されている方が多いようです。ごみステーションに出せるようになればとて

も助かります。 

女 30 代 登立 家事手伝 

定期的に市民と行政とのふれあいの場をつくり、意見交換会を開いたら、いろん

な意見が出ると思いますが・・・・いかがでしょうか。 
女 50 代 合津 会社員 

畑が荒地になってきています。高齢化、人口の減尐によってですが、畑を荒地に

しないよう、代って耕作する人を探すこと、そうすると景観もよくなるし、地産地消

にもつながるし事業にもつながるし、人口も増えてくるのではないでしょうか？農

業に目を向けてみたらどうでしょう？子供たちの勉強にもなるし、何にしてもいい

と思います。 

女 30 代 大道 会社員 
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市民アンケートのコメント項目一覧（来庁分） 

問 ２１ の 自由意見の内容 性 年齢 住まい 職業 

山あいの道（谷）、公園、道筋にかまわず廃品を放棄してあるのが目につきます。 男 60 代 阿村  ﾊﾟｰﾄ・ﾊﾞイト 

不法投棄の罰則の強化を。 男 50 代 樋島 会社員 

ごみが多い。生活排水がそのまま海に流されている。4～50 年後、石油資源が不

足してからでは遅いので、クリーンエネルギーへの取組みは重要だと思う。 
女 40 代 維和 会社員 

リサイクルごみを出せるのが月１回というのは尐ない。リサイクルごみをいつも出

せるような場所が、地区に１つでもあれば良いのにと思う。アルミ缶などはお金に

かえて行政区の費用の足しにすればよいと思います。大型ごみが出せるのも月１

回くらいにしてほしいです。 

女 30 代 中 ﾊﾟｰﾄ・ﾊﾞイト 

事業所に対する包装の簡易化を要望します。不要な包装を減らすことでゴミの削

減に繋がります。また観光地への分別ごみ箱の設置が必要です。お客を誘致して

いる訳ですから、それなりの受入態勢が必要です。 

男 30 代 姫浦 会社員 

釣りをしている海岸が特にごみが多いです。マナーがなっていない為、ごみの不

法投棄についても、もっと取締を強化すべきだと思います。現状を市民に知っても

らい、皆できれいな海岸を守っていけたらいいです。 

女 20 代 登立 会社員 

環境保全については、行政、市民、事業者の一体になった取り組みが必要と思う

が、特に行政がリーダーシップ、取り組む姿勢、積極性が特に重要だと思います。

今後の活動の取り組みを期待します。 

男 50 代 維和 会社員 

市民一人一人が高い見識を持って後世の人のために、環境のことを考えたらよい

と思います。 
男 50 代 中 会社員 

環境保全行政は大変地味でご苦労もあるかと思われますが、大事なことなので頑

張って下さい。 
男 50 代 大道 会社員 

”昔はこうだった”この言葉は、今は通用しません。気温は上がるし生物の生息域

は変わっているし。予測は大事であり、それに対応する組織が必要です。行政だ

けではできないこともあるので、市民、企業との連携を図っておくべき。環境を考

えると本当に難しいです。 ※大学教授の意見もまばらで、何を言っているのか

わからない時もある。 

男 40 代 姫浦 会社員 

市議会議員の定数を低減し、給料（報酬）を減らし、環境保全対策費用に充てて欲

しい。 
男 30 代 阿村  会社員 

天草の自然を生かした行政を進めていって欲しい。 男 50 代 二間戸 会社員 

自然の景観の美しさ、いつまでも自然にふれあう場所、空気、水、きれいな上天草

だと思う。地球温暖化対策に対する関心度、取り組みが一番大切です。豊な自然

と生物の多様性を守り、人と自然がふれあうまちであってほしいです。自然の暖

かさが身にしみるこの頃です。 

女 50 代 合津 家事手伝 

上天草市の海と山の素晴らしい自然を守っていくことが、上天草市民の使命と思

います。自然とともに暮らせる上天草市でありたいと思います。 
女 50 代 阿村  会社員 

都市整備は都市に任せて、自然をいかした経済発展はあるはず。上天草の魅力

は何といっても、海と山の自然だと思う。 
男 30 代 登立 会社員 

この先、この地で暮らす身としては、自然が豊かで時間がおだやかに流れるよう

な環境を望む。尐々不便ですが、それでもかまわない。緑の多い公園や、人が集

まるような場所が欲しい。子供達が遊べる川や海、山が減っている。観光スポット

の宣伝をもっとすべきだ！お金はかかりますが。先日ミューイ天文台へ行った

が、キレイに整備されていて、とてもよかったが、私達以外誰もいなかった！ 

女 20 代 姫浦 会社員 

環境に恵まれた安全、安心な町づくりと、温暖化対策に取り組み、異常気象や災

害から人命を守る施策を図る。 
男 60 代 登立 会社員 
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問 ２１ の 自由意見の内容 性 年齢 住まい 職業 

ノーマイカーデーを市役所、事業所で取り組んでほしい。 女 30 代 維和 会社員 

市役所も省エネ目指し、ノーマイカーデーを復活させ、ノー残業デーを実施すべ

き。将来的には市内全事業所が一斉に取り組めたらと思っています。 
男 30 代 合津 会社員 

新エネルギーの先進地を目指してみる、など検討されたらおもしろいと思います。 男 40 代 登立 会社員 

住宅用太陽光発電設置補助を継続して実施し、予算拡大を図って広く補助できる

ようにして欲しい。 
男 30 代 姫浦 ﾊﾟｰﾄ・ﾊﾞイト 

全戸が太陽光発電を、設置するまで努力して下さい。 男 30 代 上 会社員 

松島庁舎等建築する際は、太陽光発電等を導入すると良いと思う。 女 30 代 二間戸 ﾊﾟｰﾄ・ﾊﾞイト 

市民1 人１人の意識改革が必要。今後若い世代が環境に対して興味を示すため

に学校教育に環境の重要性を教える時間を多くもうける。 
男 50 代 姫浦 会社員 

牛を飼っている所が夜間に尿などを川にたれ流している。においなどに困るが、

生活がかかっていると考えれば注意できない。身近な問題としてあげてみまし

た。草の野焼きも似たような問題と思っています。こういったことは、生活と密着し

た問題で上手に解決してほしい。 

男 20 代 合津 会社員 

上天草市は島の都市であって水の大切さを知ってほしい。まずは町水道をトイレ

に使って海に流すのを禁止。その為に魚・貝・海草が生えないなど大変な間違い

の元。農業面も一緒で、水を他の町村からパイプを配管して持って来るようじゃだ

め。天水（自然水）を溜める所を埋めてしまい、雨が降っても島の外の海に流れて

しまう。なんで堤を土砂で埋めてしまうか？これが間違いの元です。 

男 60 代 上 自営業 

本市は水環境に対して意識が低いと思う。行政を中心にして、水環境への意識を

向上させていくべきと思う。 
男 30 代 中 会社員 

依然として家のそばでごみを燃やしている人がいる。風向きによっては煙や灰で

大変迷惑している。区長や民生委員にも、そういう人がいるというからおどろき

だ。地域リーダーを育てるなどしっかり指導と周知を行なって欲しい。 

男 40 代 今泉 会社員 

空家屋･空地の荒廃をある程度、管理、指導、助成等あっても良いかな・・・。 男 60 代 高戸 会社員 

（アンケートに答えてみて）環境を守っていくために、自分ができることが結構ある

ことに改めて気づくことができました。小さなことからでも、一つ一つ活動していけ

たらと思います。 

女 20 代 上 会社員 

問 11 その他の日常生活の取組み内容 性 年齢 住まい 職業 

ＥＭ液を使って悪臭を除いたり、水の浄化のために下水路に散布する。 女 40 代 大道 無回答 

ＥＭを水路に放流。 男 30 代 登立 会社員 

冬に鍋の回数を増やしています。 男 40 代 登立 会社員 

風呂の残り湯は洗濯機に入れて使用する。トイレは自家用井戸水を使用。 

地区内ぐらいの用事は自転車か徒歩で行く。 

フロを沸かすには木炭で沸かす。 

男 60 代 上 自営業 

家庭において EM 配合液の使用している。 女 50 代 大道 会社員 

魚釣り等で使用したビニール系のゴミは自宅へ持ち帰り、 

家庭のごみとして処分している。 
男 60 代 登立 会社員 

問 14 ①  その他の意見の内容 性 年齢 住まい 職業 

自然の生態系が変化して、昔なかったことが現在、自然にあっている。（イノシシ

の増加や海水の汚れなど） 
男 50 代 姫浦 会社員 

ペット等の飼い主の責任を明確にして、罰則等の適用を実施。 男 60 代 登立 会社員 

問 17   その他の意見の内容 性 年齢 住まい 職業 

家庭の中で環境学習及び学校教育を同じ様に取り組む。まずは大人の1人１人が

きちんと教えて行動すべきではないか。 
女 50 代 阿村  会社員 

産業･生活･自然の調和が取れる土地利用計画の策定・実施を望む。 男 40 代 登立 会社員 
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２． 事業者アンケート調査結果【 N=５６ 】 

 １ 貴事業所のことについて 

回収数 N=56 （郵送分 = 48 来庁分 = ８） 

問 1 所在地は、どこですか？ 

 

   大矢野町が約 18％、 

松 島 町が約 49％、 

姫 戸 町が約 11％、 

龍ヶ岳町が約 20％を占めている。 

 

 

問 2 従業員数は、何人ですか？ 

 

     従業員数 1～3人が 62％と 

最も多くを占めている。 

 

 

 

 

 

問 3 貴事業所は、事業を始めて何年になりますか？ 

    

   事業を 20年以上が 77％と 

最も多くを占めている。 

 

 

 

 

 

 

 

 

問 4 業種は何ですか？ 

 

   卸売・小売業が 76％と 

最も多くを占めている。 

 

 

 

 

 

所在地分類
無回答

2%

松島町

49%

姫戸町

11%

龍ヶ岳

町

20%

大矢野

町
18%

従業員数の分布

1～3人
62%

4～9人
20%

30～49
人　7% 100～

199人
4%

50～99
人　5%

操業期間の内訳

20年～
77%

1～3年
5%

3～5年
2%

5～10
年
7%

1年未
満
2%

10～20
年
7%

業種分類

卸売
小売業
 76%

金融
保険業,

2%

サービ
ス業　,
11%

建設業,
4%

無回答,
7%
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問 5 貴事業所の事業活動が地域の環境に及ぼしている影響についてどのように考えてい 

ますか。 

 

全ての項目で、半数以上が事業活動により、地域の環境に影響を与えていないと考え

ている。また、地域別にみても同様の傾向となっている。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

29% 50% 14%

32% 50% 16%

23% 52% 13%

20% 57% 14%

21% 57% 14%

29% 50% 14%

14% 63% 14%

9% 18% 54% 13%

18% 20% 46% 13%

18% 18% 43% 14%

0% 50% 100%

地球温暖化（CO2の排出・オゾン層の破壊）
廃棄物の増加及び処理方法による影響

建築物による景観の変化　　　　.
化学物質や農薬による地下水や土壌の汚
工場・設備・物流による騒音や振動の発生

悪臭及びダイオキシンの発生による汚染
環境ホルモン等による生物への影響　　.

自然環境の破壊　　　　　　　　.
工場や事業所による水質汚濁　　　　.
工場･自動車による大気汚染　 　 　　.

事業活動で地域に及ぼす影響 影響が大きい 若干影響 ほとんど影響なし

影響を与えない わからない 無回答



 - 29 - 

２ 上天草市の将来の環境について 

 

問 6 ①「豊かな自然と生物の多様性を守り、人と自然がふれあうまち」であるために、 

特に重要だと思うもの。（複数回答） 

 

  「海域の保全」が 29％と最も多く、次いで「自然の恩恵」の順となっている。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

② 「きれいな空気や水に恵まれ、健康で安心して暮らせるまち」であるために、特に重要

だと思うもの。（複数回答） 

 

  「水質の保全」が 29％と最も多く、次いで「大気の保全」の順となっている。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

13%

1%
4%

15%

16%

22%

29%

0% 10% 20% 30%

【海域の保全】　　　.
【自然の恩恵】　　　.

【自然とのふれあい】
【森林の保全】　　　.

【野生動植物の保護】
【その他】　　　　 　.

 【無回答】　　　 　　.

 豊かな自然と生物の多様性を守り、人と自然がふれあうまち

9%

1%
5%

9%
13%
13%

22%
29%

0% 10% 20% 30%

【水質の保全】　　.
【大気の保全】　　.
【悪臭の防止】　　.

【土壌汚染の防止】
【騒音の防止】　　.

【化学物質の管理】
【その他】　　　　　.
　【無回答】　　　　.

 きれいな空気や水に恵まれ、健康で安心して暮らせるまち
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③ 「うるおいと安らぎを感じることができるまち」であるために、特に重要だと思うもの。 

（複数回答） 

 

  「まちの美化」が 22％と最も多く、次いで｢自然災害対策｣の順となっている。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 ④ 「エネルギーや物などを大切にし、地球にやさしい暮らしができるまち」であるため

に、特に重要だと思うもの。（複数回答） 

 

  「ごみ減量･リサイクル」が 19％と最も多く、次いで「省エネの推進」の順となってい

る。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

0%
5%

9%
15%
15%

15%
19%

22%

0% 10% 20% 30%

【まちの美化】　　　　 　　.
【自然災害対策】　　 　　.

【環境に配慮した交通体系】
【緑化の推進】　　　  　　.
【適切な土地利用】　　　.

【歴史的環境の保全】　　.
【その他】　　　　  　　　　.

　【無回答】　　 　　　 　　　.

 　うるおいと安らぎを感じるまち　　,

0%
9%

13%
13%
14%

15%

16%
19%

0% 10% 20% 30%

【ごみ減量･リサイクル】.
【省エネの推進】　　　.

【自然エネルギーの利用】
【節水･水の循環化】　.

【環境配慮品の使用】　.
【地球温暖化対策】　.

【その他】　　　　　.
　【無回答】　　　　　.

エネルギーや物などを大切にし、地球にやさしい暮らしができるまち
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問 7 上天草市の環境の状態について、問６の①～④で回答いただいた各分野で、あなた 

が特に重要だと思うもの。（複数回答） 

 

   全体では、｢きれいな空気や水に恵まれ、健康で安心して暮らせるまち｣が 39％と最も 

多く、次いで「豊かな自然と生物の多様性を守り、人と自然がふれあうまち」の順にな 

っている。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

問 8 貴事業所では環境問題について、具体的にどんな取組みを行っていますか。 

 

   約 6割が「照明の節電・深夜電力使用による省エネ化」に取り組んでいるとしている。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

環境の状態で特に重要なもの

39%

27%

14%

12%

0%

7%

0% 25% 50%

 きれいな空気や水に恵まれ、健康で安心して暮らせるまち

 豊かな自然と生物の多様性を守り、人と自然がふれあうまち

 　うるおいと安らぎを感じるまち　　,

エネルギーや物などを大切にし、地球にやさしい暮らしができるまち

 その他　　（　　　　　　　　）　　　　.

 無回答　　　　　　　　　　　　　.

11% 21% 14% 18% 18% 18%
27% 27% 9% 13% 21%

20% 29% 11% 14% 9% 18%
21% 30% 9% 11% 11% 18%

7% 11% 21% 20% 21% 18%
11% 59% 7% 16%

23% 30% 13% 16%
29% 29% 9% 18%

20% 20% 27% 9% 18%
34% 23% 11% 7% 18%

23% 30% 13% 18%
11% 9% 46% 11% 20%
14% 30% 20% 9% 7% 18%
14% 9% 48% 18%
16% 34% 16% 9% 16%
20% 25% 25% 11% 18%
20% 14% 27% 13% 7% 18%
25% 21% 20% 9% 20%
25% 14% 14% 21% 20%

38% 21% 9% 20%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

照明の節電・深夜電力使用よる省エネ化
排水による周辺の水質汚濁の防止　　　.
産業廃棄物の減量化・リサイクルの実施

アイドリングストップなどのエコドライブ実践
事務所周辺の緑化運動・清掃美化活動
低公害車・低燃料車の導入　　　　　　.　
ボイラー,焼却等よる大気汚染・悪臭防止

エコマーク･グリーン商品の積極的な購入
設備・機器の稼動による騒音振動の防止
地域の環境保全活動への参加　　　　　.　

省エネ・自然エネルギー設備・機器の導入
オゾン層破壊物質の使用抑制･排出防止 
地球温暖化防止運動への積極的な参加 
地域や民間団体の環境保全活動の支援
化学物質による土壌・地下水の汚染防止

環境調査･活動の報告書作成･公表　　.
環境に関する見学会や講座の実施　　　.
従業員への環境に関する研修会の実施
生物や自然環境に配慮した活動の実施
環境マネジメントシステムの導入　 　　.

環境問題についての取組み状況
実行している 今後実行 支障なくば実行

実行しない 該当しない わからない

無回答
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問 9 貴事業所では、環境に関する経営方針や管理手法を導入していますか。 

 

   全ての項目で半数が「現在検討中である。」としている。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

問 10 貴事業所が環境問題に取り組む理由は何ですか。（複数回答） 

 

   「社会における環境問題の重要性」が 21％と最も多く、次いで「省エネや資源リサ 

イクルによるコスト減」、「事業所の社会的責務（貢献）」の順となっている。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

48% 20% 21%

45% 20% 21%

39% 23% 21%

50% 27% 16%

52% 27% 18%

52% 27% 20%

50% 30% 20%

45% 34% 18%

46% 32% 20%

46% 32% 20%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

ISO 9000の認証取得　　　　　.

ISO14001の認証取得　　　　　.

エコアクション21の認証取得　　.

その他の環境マネジメントシステムの導入

環境報告書の作成　　　　　　　　.

環境会計の実施　　　 　　　　 　　.

自主的な環境管理計画の策定　　

環境に配慮した物の購入ガイドラインの作成

環境担当部門や担当者の配置　　.

環境に関する内部監査の実施　　.

経営方針や管理手法の導入

既に実施

今後実施

実施の予定

現在検討中

わからない

無回答

環境問題に取り組む理由

21%

14%

14%

9%

7%

4%

4%

1%

2%

1%

24%

0% 10% 20% 30%

社会における環境問題の重要性を感じる
省エネや資源リサイクルはコスト減になる
事業所の社会的責務（貢献を含む）である
周辺住民との良好な関係を維持するため 
行政指導による法・条例の基準を守るため
環境問題に特に取り組んではいない　　　.
特に理由はない。　　 　　　　　　　　　　　　.
会社や商品のイメージを良くするため　 　.
今後の会社の業績を左右する戦略である
環境関連のビジネスチャンスがあるため　
無回答　　　　　　　　　　　.
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３ 今後の環境への取組みについておたずねします。 

 

問 11 貴事業所が今後、環境問題に取り組むにあたって、課題となることは何ですか。 

  （複数回答） 

 

   「経費がかかるので経済的に余裕がない。」が 26％と最も多くなっている。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

問 12 貴事業所が市民とともに環境保全活動を推進していく場合、どのようなことが実 

施可能だと考えますか。（複数回答） 

 

   「地域住民が参加のできる環境イベントの実施」が、13％と最も多くなっている。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

環境問題に取り組むに当たっての課題事項

26%

14%

12%

11%

10%

9%

8%

6%

5%

0%

0% 10% 20% 30%

経費がかかるので経済的に余裕がない。
手間や時間が不足している。　　　　　　　.
環境問題に関する情報が不足している。
ノウハウなど技術的に困難である。　　　
設備・場所がない。　　　　　　　　　　　　　.
人員・人材が不足している。　　　　　　　　.
特に課題はない。　　　　　　　　　　　　　　.
従業員1人1人の環境意識が不足している
環境活動に取引先や消費者に理解が得らぬ
その他　　（　　　　　　　　　　　　　　　　）

環境保全活動を推進するには、何が実施可能項目か

13%

10%

9%

8%

7%

7%

6%

5%

4%

1% 29%

0% 10% 20% 30%

地域住民が参加のできる環境イベントの実施　.
地域住民との懇談会などの機会の提供　　　　　.

環境保全活動団体の支援及びネットワークづくり
特に実施できることはない　　　　　　　　　　　　　　.

環境教育への協力（講師の派遣や資器材の提供）
環境保全活動の人材登録などの人材を紹介　　　

広報やビデオをでの環境活動の情報提供や宣伝
環境保全活動の指導者の育成　　　　　　　　　　　.

環境保全活動に関する講座、講演会などの提供　
その他　　（　　　　　　　　　　　　　　　　　）　　.

無回答　　　　　　　　　　.
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問 13 貴事業所が今後、環境問題に取り組んでいくうえで、市の環境行政にどのようなこ 

とを望みますか。（複数回答） 

 

   「廃棄物の適正処理施設等の整備」が 19％と最も多く、次いで「大気汚染・水質汚 

濁の公害防止規則・監視を充実」の順となっている。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

環境問題に対し市の環境行政に望むこと

19%

15%

12%

10%

8%

7%

6%

3%

1%

18%

0% 10% 20% 30%

廃棄物の適正処理施設等の整備　　　　　　　　.

大気汚染･水質汚濁の公害防止規制・監視を充実

環境保全の公的融資や補助金制度等の充実　
市民・事業者・行政の環境保全ネットワーク作り

地球温暖化対策等の地球環境問題への対応　

環境問題の指導・助言を行う環境アドバイザー派遣

環境問題に関するデーターの充実、情報の公開

環境保全への貢献を評価する制度の創設　　.
その他　　（　　　　　　　　　　　　　　　　　）　　.

無回答  　　　　　　　　　　　　　　　　       .
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問 14 今後の市の環境行政に対する意見などがありましたら、ご自由にお書きください。 

事業者アンケートのコメントの内容一覧 

コメントの内容 所在地 
従業 

員数 

操業 

期間 
職業 

現時点で上天草市の環境汚染・問題がどのレベルか？オープンにすること。 大矢野町 
30～ 

49人 

1～ 

3年 

サービ

ス業  

”環境教育について” 現実的に祖父母・親世代の環境教育がなされていな

いため家庭のしつけが皆無に近い。レジ袋削減を進める上で品物を入れるレ

ジ袋はいらないが、ごみ等をいれるためにレジ袋が欲しいと言われたケース

が多い。地域住民が楽しく参加できるイベントを増し、教育の場を増やして

いけたれと思う。 

大矢野町 
4～ 

9人 

1～ 

3年 

卸売・ 

小売 

行政が目線を下げ、確実にできる事から、地域住民と話し合いをもっていく。

その為のブロック会議を定期的に行う。 
松島町 

4～ 

9人 

20年 

～ 

卸売・ 

小売 

◎休耕田（四季の花畑には、・・ 菜の花 ・・ ひまわり ・・ etc） 

◎空屋、廃屋（市の援助で取り壊しやリフォームによる賃貸・・etc） 

 社協や人材銀行（老人力の活用）etc と上記をからめて地域の活性化に

も繋がります。 

龍ヶ岳町 
4～ 

9人 

10～ 

20年 

サービ

ス業  

・潮だまりでの自然生物の発見や、ふれあいの機会を与えてくれるように専

門家の育成を。 

・県薬剤師会検査センターの窓口として（薬局全て）水質検査等、安全、安

心な環境、食品の安全・安心等の面でも市民が身近に利用できる施設です。 

・筆者個人の意見としてですが、島をぐるりと取り囲むアスファルト道路は

降った雨がミネラルたっぷりの水となって、海岸に流れ込むという自然の重

大なサイクル部分を遮断している状態なので、複数の適正な箇所を切って、

橋にして長いスタンスで海岸に自然が戻るようにしてはどうでしょうか？

本当の意味の宝島になると思いますが？ 

専門家はどう考えますでしょうか。 

姫戸町  
10～ 

19人  

20年 

～ 

卸売・ 

小売 

上天草市の観光産業において環境問題に取り組む必要性が充分にある。又環

境に配慮したまちとしても観光産業に活力を与えることができるので期待

する。上天草の海、山の景観は環境問題を考えさせる。また、サンゴ礁の北

上も観光面においてプラスになることもある。地球規模の事を考えずに、一

人一人のことを考えなければならないと思う。 

大矢野町 
30～

49人 

20年

～ 

卸売・ 

小売 

環境活動に対して、巡回、見回り隊の創設を。 
樋島の場合  さこんはしの所に水源があり、まつごの水とりと伝統があり
ました。ここをきれいにして、復活して欲しいです。 

龍ヶ岳町 
4～ 

9人 

20年 

～ 

卸売・ 

小売 

先ずはビジネスがあり。金になる手段として環境ビジネスが存在する感じが

あります。あまり納得はしてないが、行政指導なので仕方なくやっていると

いうことです。 

龍ヶ岳町 
4～ 

9人 

1～ 

3年 

卸売・ 

小売 

水を大切、縁を大切、海をきれいに。 大矢野町 
1～ 
3人 

20年 
～ 

建設業 

化学物質にについて、化学的なことは検査しないとわからない。 松島町 
1～ 
3人 

20年 
～ 

卸売・ 
小売 

 


